

SERVICE CORRECTIONNEL CANADA

TRANSFORMONS DES VIES. PROTÉGEONS LES CANADIENS.

Profil des délinquants sous responsabilité fédérale âgés de 65 ans et plus

Les délinquants âgés de 65 ans et plus représentent 5 % de la population carcérale. Ils ont tendance à présenter un risque élevé, des besoins moyens ou élevés, et à purger des peines de durée indéterminée.

Pourquoi nous avons effectué cette étude

Depuis 2006, la proportion de délinquants de plus de 50 ans (Baidawi et coll., 2011) sous responsabilité fédérale a considérablement augmenté (Beaudette et Stewart, 2014). Les recherches antérieures révèlent que les délinquants âgés ont des besoins particuliers comparativement aux délinquants plus jeunes (par exemple, Aday et Krabill, 2012; Uzoaba, 1998). Toutefois, ce groupe de délinquants n'est pas homogène, et il se révèle important d'examiner les différents sous-ensembles de cette population.

Ce que nous avons fait

Un instantané des délinquants incarcérés pris le 20 janvier 2019 révèle qu'il y avait 13 955 délinquants sous responsabilité fédérale; parmi ceux-ci 5 % (688) étaient âgés de 65 ans ou plus. Les particularités de ce groupe ont été examinées afin de mieux comprendre les besoins et les caractéristiques de ce sous-ensemble.

Ce que nous avons constaté

Parmi les délinquants de 65 ans et plus, 49 % étaient âgés de 65 à 69 ans, et 15 % étaient des Autochtones. La représentation autochtone était la plus élevée dans la région des Prairies (30 %) et la plus faible dans la région du Québec (8 %).

La majorité des délinquants âgés de 65 ans et plus purgeaient une peine d'une durée indéterminée (59 %), souvent pour une infraction visée à l'annexe I (avec violence; 47 %) ou pour un meurtre au deuxième degré (30 %). Bon nombre d'entre eux avaient purgé leur peine pendant une période relativement courte (c'est-à-dire, moins de cinq ans; 40 %) ou pendant une longue période (c'est-à-dire, vingt ans ou plus; 29 %).

Près des trois quarts (72 %) des délinquants âgés de 65 ans et plus avaient dépassé leur date d'admissibilité à la semi-liberté et plus de la moitié (60 %) avaient dépassé leur date d'admissibilité à la libération conditionnelle totale. Parmi ceux qui avaient dépassé leur date d'admissibilité à la semi-liberté, 31 % l'avaient dépassée au cours des deux (2) dernières années.

La majorité des délinquants âgés de 65 ans et plus détenaient une cote de sécurité moyenne (49 %) ou maximale (42 %) et les deux tiers (66 %) présentaient un risque élevé. Dans l'ensemble, les besoins des délinquants étaient généralement élevés (47 %) ou moyens (44 %), tandis que le potentiel de réinsertion sociale était évalué à moyen (41 %) ou à faible (39 %). Toutefois, 61 % participaient à leur plan correctionnel et près de la moitié (49 %) affichait un niveau de motivation moyen.

Délinquants âgés de 65 ans et plus, selon la région.

Région	Statut autochtone	
	Non autochtones	Autochtones
Atlantique	90 % (52)	10 % (6)
Québec	92 % (179)	8 % (16)
Ontario	90 % (197)	11 % (23)
Prairies	71 % (62)	30 % (26)
Pacifique	76 % (96)	24 % (31)

Remarque : Ces chiffres sont exacts en date du 20 janvier 2019.

Ce que cela signifie

Bien que les délinquants âgés de 65 ans et plus ne représentent que 5 % de la population sous garde, ils tendent à présenter des besoins complexes dont il faudra tenir compte (par exemple, risque élevé, besoins moyens ou élevés), surtout que ce groupe continue de croître. Des recherches plus approfondies se révèlent nécessaires pour que le SCC puisse gérer et soutenir efficacement ces délinquants au moyen d'interventions et de services adaptés à leur âge.

Références

- Aday, R. H., et Krabill, J. J. (2012). Older and geriatric offenders: Critical issues for the 21st century. In Gideon, L. (éd). *Special needs offenders in correctional institutions*. Thousand Oaks, California: Sage.
- Baidawi, S., Turner, S., Trotter, C., Browning, C., Collier, P., O'Connor, D., et Sheehan, R. (2011). Older prisoners — A challenge for Australian corrections. *Trends and Issues in Crime and Criminal Justice*, 426.
- Beaudette, J. & Stewart, L. (2014). *Les délinquants âgés incarcérés dans des établissements du Service correctionnel du Canada*. N° RS-14-21. Ottawa (Ontario) : Service correctionnel du Canada.
- Uzoaba, J. H. E. (1998). *La gestion des délinquants âgés : Où en sommes-nous?* Ottawa (Ontario) : Service correctionnel du Canada.

Pour de plus amples renseignements

Vous pouvez joindre la [Direction de la recherche](#) par courriel ou par téléphone au 613-995-3975.

Vous pouvez également visiter la page des [Publications de recherche](#) pour une liste complète des rapports et sommaires de recherche.

Préparé par : Stephanie M. Biro, Laura McKendy, Daina Stanley, et Leslie Anne Keown

